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Panorama Nacional 
 
 

Si hay un rebrote, se regresará al confinamiento, advierte AMLO (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
En Cancún, Quintana Roo, el presidente Andrés Manuel López Obrador se dijo 
satisfecho con lo alcanzado en 18 meses de gobierno, y al retomar sus giras como parte 
de la nueva normalidad, llamó a la ciudadanía a que las actividades se reinicien con 
disciplina y de manera ordenada, porque si hay un rebrote vamos a cerrar de nuevo. Al 
decir cerrar, es recomendar; nada de imposiciones autoritarias. 
En su conferencia de prensa matutina en este destino turístico, informó que si bien en 
algunos estados y las principales zonas metropolitanas del país el número de contagios 
es lento, Tabasco –donde estará el viernes– es la entidad con más problemas, porque 
se relajó la disciplina y eso es lo que se está padeciendo. 
Asimismo, detalló que 41 por ciento de las 10 mil camas de terapia intensiva con 
ventilador están ocupadas para atender pacientes con coronavirus. 
Al Presidente se le preguntó si, cuando continúa un alto número de contagios, era el 
momento adecuado para retomar sus giras, y también si el incremento de movilidad 
podría generar más infecciones. Respondió que la estrategia ha dependido de la opinión 
de especialistas y médicos, y definió que si los ciudadanos mantienen la sana distancia, 
salen de sus casas con todo el cuidado que se necesite, sólo para lo indispensable y 
respetan las medidas sanitarias, poco a poco se regresará a la normalidad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/politica/003n1pol) 
 

Este año, 80 mil empleos con el Tren Maya: AMLO (La Jornada, Redacción, p. web). 
En Lázaro Cárdenas, Quintana Roo, el presidente Andrés Manuel López Obrador dio 
por comenzada la obra del Tren Maya, que, según datos de ONU Hábitat citados por el 
gobierno federal, generará antes de 2030 un total de 945 mil empleos, de los cuales 46 
por ciento serán para los pueblos originarios y que el mandatario definió como un 
proyecto concebido para reivindicar al sureste del país. 
El mandatario declaró el arranque de trabajos en el tramo Izamal-Cancún, en este 
municipio, y precisó que, además, se inicia otra relación con las empresas privadas en 
los contratos de obra pública, porque se acabó la ineptitud, irresponsabilidad e 
influyentismo y corrupción en la industria de la construcción. 
Ante la directora general de la empresa que obtuvo el contrato para este tramo, 
Ingenieros Civiles Asociados (ICA), Guadalupe Phillips Margain, recordó que en el 
pasado empresas irresponsables llevaron a la cárcel a presidentes de otros países, altos 
funcionarios, caracterizadas por la irresponsabilidad y la corrupción. 
Señaló que ICA no podrá aumentar el precio de 27 mil millones de pesos ni el tiempo 
de construcción –de 28 meses– pactados en el contrato, que incluye 520 kilómetros de 
doble vía férrea y la ampliación a cuatro carriles entre esos lugares, de la que esa 
empresa tiene la concesión hasta 2050. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/politica/009n1pol) 
 

Sánchez Cordero se reunirá con gobernadores que amenazan con salirse 
del pacto fiscal (El Sol de México, Manrique Gandaria, p. web). 
La Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero comenzara el dialogo con 
gobernadores que amenazan con salirse del Pacto de Coordinación Fiscal debido al 
“mal trato” que recibe en términos de los recursos que se les asignan en el presupuesto. 
Los gobernadores de Coahuila (PRI), Jalisco (MC), Tamaulipas (PAN), Nuevo León 
(Jaime Rodríguez Calderón), Durango (PAN), han pedido la revisión del pacto fiscal en 
donde se privilegie que cada entidad cobre los impuestos que ahora son federales y que 
de esa forma sean destinados a temas prioritarios como la Salud.  
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Al dictar, de manera virtual la conferencia: “La gobernabilidad en tiempos del Covid-19” 
en el colegio de profesores de derecho penal en la UNAM, el subsecretario de 
Gobernación, Ricardo Peralta, detalló que se está poniendo atención al tema de la 
revisión del pacto fiscal, tema que debe ser debatido entre todos porque forman parte 
de la realidad nacional. 
Existe dijo, una coyuntura que se ha venido presentado en sexenios anteriores, la 
revisión del pacto fiscal, hay unos (gobernadores) que quieren excluir del pacto. “Esta 
semana la secretaria Olga Sánchez Cordero convocado a siete gobernadores para 
comenzar la dinámica de debate y conocer los pros y contras en este tema”. 
El subsecretario sostuvo que este tema viene con una amalgama histórica de lo que 
significa nuestro federalismo, siempre hay que regresar a la historia constitucional, a la 
lucha política del porque han sucedió las cosas en nuestro país y porque en algunos 
caso no es prudente no es indicado salirse de un pacto fiscal. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/olga-sanchez-cordero-segob-se-
reunira-con-gobernadores-que-amenazan-con-salirse-del-pacto-fiscal-5306910.html) 
 

Gobernación trabaja en problemas que enfrentaremos después de la crisis: 
Peralta (La Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
La Secretaría de Gobernación diseña un diagnóstico de todos los problemas por zonas 
del país, por municipios, por temas, para que una vez que se tengan identificadas a las 
organizaciones que se manifestarán en las capitales de los estados, o la del país, 
tengamos un pie adelante de la solución de los mismos. De una u otra forma tendremos 
que solucionarlos, informó el subsecretario de Gobierno de esa dependencia, Ricardo 
Peralta. 
La mayoría de los conflictos, subrayó el funcionario, tendrán que ver con el tema 
económico, ésa es la gran afectación nacional y mundial que ha causado la pandemia 
del Covid-19. En la Secretaría “estamos previendo las posibles demandas sociales que 
surgirán sin duda, como están surgiendo en otras partes del mundo. Como ahora están 
sucediendo, coyunturalmente, protestas que seguramente no se las esperaban en esa 
magnitud, y menos en la pandemia, en Estados Unidos. 
Nosotros no queremos llegar a una situación así y mucho menos, por el motivo del abuso 
del ejercicio de la fuerza, como ocurrió en EU. En México existe un protocolo para el uso 
legítimo de la fuerza, el uso legítimo de la violencia es algo que existe a escala mundial, 
y existe en nuestro país; sin embargo, se debe ocupar precisamente para mantener el 
orden, no para abusar del ejercicio del poder, sostuvo . 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/politica/006n2pol) 
 

¿Cómo fue el día 1 de la ‘nueva normalidad'? Se llenaron los tianguis, calles 
y mercados (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Las aglomeraciones, la venta de bebidas alcohólicas, antibióticos, animales, y protestas 
formaron parte del primer día de la nueva normalidad en la Ciudad de México, y una 
normalidad vieja conocida para los mercados de Tepito, Sonora, Lagunilla y Merced, 
donde el COVID-19 se redujo a un pretexto para vender cubrebocas y gel sanitizante. 
La movilidad de la capital fue percibida en el tránsito vehicular sobre avenidas como 
Reforma o Fray Servando, pero también en las estaciones y vagones de metro y 
Metrobús que abrieron este lunes, cuyos asientos ahora son ocupados con rostros 
cubiertos con tela. 
Pero fue ayer, en el corazón del comercio legal e ilegal, donde se vivieron prácticas que 
no sólo no se detuvieron en los últimos dos meses y una semana que duró el periodo 
de confinamiento, sino que se hicieron evidentes ante el cierre de comercios formales y 
la falta de clientela. Todo bajo el amparo de las autoridades.  
En Tepito, una patrulla capitalina sobre Eje 1 Norte emuló un cerco sanitario para limitar 
el acceso a los automovilistas. Hecho sorteado por franeleros, quienes orientan a los 
vehículos a un estacionamiento en Héroes de Granaditas 141. 
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En Avenida Aztecas, en cada puesto se vende un cubrebocas, una careta o un 
sombrero, pero quienes los venden no los usan. Son contados los comerciantes que 
siguen la sugerencia de la jefa de Gobierno. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/dia-1-de-la-nueva-normalidad-y-se-llenan-
tianguis-calles-y-mercados) 
 

Policía capitalina anuncia acciones para regreso a la 'nueva normalidad' (El 

Financiero, David Saúl Ávila, p. web). 
La policía de la Ciudad de México anunció este lunes la puesta en marcha de un 
operativo especial con motivo de regreso a la ‘nueva normalidad’. 
Omar García, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), dijo que este plan 
busca atacar los delitos que más dañan a los ciudadanos tales como robo a transeúnte, 
a cuentahabiente, de vehículo, a negocio, a casa habitación; así como violencia contra 
la mujer e intrafamiliar, extorsión, narcomenudeo y combate a giros negros. 
Serán elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Fiscalía General de 
Justicia, quienes coordinados implementarán diversas acciones para evitar el repunte 
de la violencia, a través de cinco ejes primordiales. 
Entre dichas acciones están la realización de operaciones semanales por alcaldía 
dirigidas a la disminución de la violencia y cateos semanales contra el narcomenudeo. 
También se buscará fortalecer la capacidad de respuesta y atención a las denuncias de 
violencia contra la mujer, por lo que se destinará un grupo especial dedicado al combate 
de este ilícito; se promoverá la denuncia y se diseñarán acciones para atender este tipo 
de ilícitos. 
Asimismo, se realizarán acciones contra el robo de vehículo con y sin violencia y se 
realizarán cateos en lugares donde se almacenan y se venden piezas robadas; además 
de que se mantienen los trabajados para identificar y desarticular células delictivas de 
estos delitos. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/policia-capitalina-anuncia-acciones-para-regreso-a-
la-nueva-normalidad) 
 

COVID-19 deja sin trabajo a 12.5 millones de personas en México (El 

Financiero, Cristian Téllez, p. web). 
Los estragos en la actividad económica por la pandemia del coronavirus y las medidas 
de confinamiento ocasionaron la pérdida de 12.5 millones de trabajos en México durante 
abril, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) publicados el 
lunes. 
De acuerdo con los resultados de la primera Encuesta Telefónica de Ocupación y 
Empleo (ETOE), la población ocupada en el país bajó de 55.7 millones en marzo de 
este año, a 45.4 millones en abril. 
“Dicho y hecho. Hace unas semanas dije que era muy probable que se perdiera más 
empleo informal que formal. La ETOE confirma que en abril se perdieron 2.1 millones 
de empleos formales versus 10.4 millones de informales”, escribió Jonathan Heath, 
subgobernador del Banco de México, en su cuenta de Twitter. 
Señaló que, para dimensionar la magnitud del impacto, hay que considerar la ‘brecha 
laboral’, que sobrepasó el 50 por ciento de la fuerza laboral potencial, mayor al 20 por 
ciento de marzo, y considera además del desempleo, al subempleo, y a la Población No 
Económicamente Activa (PNEA), pero disponible para trabajar. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/12-millones-de-mexicanos-perdieron-su-salario-
en-abril-por-suspension-laboral) 
 

INE definirá reglas para reelección (El Sol de México, Bertha Becerra, p. web). 
Luego de que la reforma para regular la reelección se quedara en la congeladora en el 
Senado debido al Covid-19, será el Instituto Nacional Electoral (INE) el que determine 
las reglas para la reelección de cargos de elección popular, dijo el consejero presidente, 
Lorenzo Córdova.  
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“Pasó lo que no se quería: no hay ley reglamentaria; no obstante, las normas las pondrá 
el INE. Y aunque no era lo ideal, no es la primera vez que el Instituto lo haga”, dijo 
durante su participación en el encuentro virtual del Grupo de Trabajo Plural por la 
Igualdad Sustantiva de la Cámara de Diputados. 
Córdova Vianello explicó que en estas reglas que emita el INE, debe de garantizarse el 
derecho tanto de reelección como de paridad de género en las candidaturas. 
“Porque competir la reelección es un derecho de las y los legisladores electos, no una 
decisión de los partidos”. 
En este encuentro se acordó continuar el impulso de dicha armonización en los 
Congresos estatales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-definira-reglas-para-reeleccion-
lorenzo-cordova-reforma-reeleccion-senado-coronavirus-covid-19-5309398.html) 
 

El primer día de la nueva normalidad, casi como cualquiera antes del Covid 
(La Jornada, Laura Gómez Flores, Bertha Teresa Ramírez, Sandra Hernández García y Alejandro 
Cruz Flores, p. web). 
En el primer día de la nueva normalidad, la Ciudad de México registró un incremento en 
la movilidad de vehículos y personas, con mayor número de usuarios en el Metro, 500 
mil, según cifras oficiales, lo que provocó aglomeraciones y tránsito intenso en 
vialidades principales; mientras el reinicio de actividades esenciales, como en el sector 
de la construcción, fue discreto, aunque hubo grandes obras que se reactivaron, como 
la torre Mítikah, en Xoco. 
Pese a que la ciudad continúa en semáforo rojo, se observó mayor número de personas 
fue en el Sistema de Transporte Colectivo Metro, donde, a diferencia de la semana 
pasada, los trenes iban llenos, como fue el caso de la línea 1, que va de Pantitlán a 
Observatorio, incluso con personas que viajaban de pie, sin que hubiera acciones para 
dosificar el ingreso de usuarios en andenes y convoyes. 
Aunque en el transcurso del día hubo menos pasajeros, se pudo observar que en los 
convoyes no había un sólo asiento desocupado. Eso sí, la mayoría de los usuarios 
usaban cubrebocas, aunque no guardaban la sana distancia. 
Una situación similar se observó en la línea 3, que va de Indios Verdes a Universidad, 
donde además se reportó que un hombre de 58 años de edad presentó dificultad para 
respirar, por lo que fue llevado a un hospital. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/capital/029n1cap) 
 

Trump amenaza con usar fuerza militar para mitigar las protestas (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Donald Trump declaró ayer que empleará la fuerza militar contra 
ciudadanos de este país para suprimir las expresiones masivas –y en gran parte 
pacíficas– de disidencia al proclamarse como el presidente de la ley y el orden. 
En declaraciones en la Casa Blanca, el comandante en jefe ordenó a gobernadores y 
alcaldes dominar las calles ante las revueltas ocurridas a lo largo de la última semana. 
Si una ciudad o estado rehúsa emprender las acciones necesarias para defender la vida 
y propiedad de sus residentes, desplegaré a los militares de Estados Unidos y resolveré 
rápidamente el problema por ellos, advirtió. 
Trump indicó que empleará su autoridad según la Ley de Insurrección de 1807, la cual 
establece que el presidente puede desplegar fuerza militar para suprimir insurrecciones, 
desorden civil y rebelión. Pero, de inmediato, expertos en leyes señalaron que esa 
legislación establece que el Ejecutivo sólo puede darle uso si se lo solicitan los 
gobernadores, y varios de ellos –incluidos los de Nueva York, Maryland e Illinois– 
rechazaron esa opción anoche. 
Mientras hablaba el presidente, fuerzas federales –Servicio Secreto, policía militar y 
hasta fuerzas montadas a caballo– procedieron de pronto a reprimir con gas 
lacrimógeno y balas de goma a cientos de manifestantes que se habían expresado de 
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manera pacífica durante horas en las proximidades de la Casa Blanca, todo parte de un 
acto coreografiado de Trump. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/02/mundo/024n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

A las 11 mira la charla sobre Mariguana y el Campo Mexicano (Twitter, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 02 junio 2020 
Diálogos agrarios por el territorio 
Mariguana y el campo mexicano 
Lic. Luis Hernández Palacios – Procurador Agrario 
Sen. Julio Menchaca Salazar – Presidente de la Comisión de Justicia 
Sen. Lucia Trasviña Waldenrath – Presidenta de Comisión de Seguridad Pública 
Sen. Arturo Bours Griffith – Senador por Sonora 
(https://twitter.com/PAgraria/status/1267799445216858112) 
 

Sector Agrario 
 
 

Invitaciones y adjudicaciones directas: la ruta del Tren Maya (El Financiero, 

Aldo Munguía, p. web). 
Martes 02 junio 2020 
Las adjudicaciones directas de contratos predominan en el Tren Maya, proyecto 
bandera de la actual administración, pese a que el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador prometió en el Plan Nacional de Desarrollo que estos procedimientos serían 
eliminados por considerar que son sinónimo de corrupción. 
En esta obra ferroviaria, 45 de los 102 contratos concretados a la fecha han sido 
mediante adjudicaciones directas, lo que significa que 44 por ciento de las obras ya 
tenían ganador antes de licitarse, de acuerdo con una revisión realizada por el El 
Financiero, con base en los datos reportados en Compranet. 
En suma, los 45 contratos por adjudicación directa del Tren Maya representan 27 mil 
849 millones de pesos, lo que significa 39.4 por ciento de los recursos erogados en el 
proyecto que a la fecha ha costado más de 70 mil 771 millones de pesos. Según el 
gobierno, el valor total del proyecto será de 140 mil millones de pesos y los recursos se 
obtendrán del erario. 
Ana Martínez, investigadora del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), 
indicó que esta cifra crecería si no se realiza la planeación necesaria, con lo cual el 
proyecto costaría hasta un billón 533 millones de pesos. 
La última adjudicación directa anunciada por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) fue el tramo 4, otorgado sin concurso a ICA, en un contrato confirmado por el 
gobierno que aún se encuentra pendiente por formalizar, por 27 mil millones de pesos, 
el monto más alto de los 102 acuerdos que hasta ahora se han celebrado. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/invitaciones-y-adjudicaciones-directas-la-ruta-
del-tren-maya) 
 

Activación del PMU en Guerrero detonará 10 mil empleos: Sedatu (Grupo en 

Concreto, Redacción, p. web). 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) entregó al gobernador 
de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, el proyecto de la segunda fase de rescate del 
Parque Papagayo y anunció que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 
realizará el rescate de espacios públicos y ampliación y mejoramiento de vivienda en 
Acapulco, Chilpancingo e Iguala.  
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El titular de la dependencia, Román Meyer Falcón, dijo que las acciones serán para 
atender y mejorar la calidad de vida de los habitantes de las colonias marginadas y sin 
acceso a equipamiento y servicios básicos, al mismo tiempo de incentivar la reactivación 
económica con la construcción de obra pública. 
“El presidente tomó al PMU como un mecanismo anticíclico en estos momentos tan 
difíciles de la pandemia, para reactivar la economía local. Estamos muy contentos de 
anunciar aquí con el gobernador, este proyecto en particular del Papagayo. La idea es 
poderlo concluir de forma conjunta a finales del año, en coordinación, los dos órdenes 
de gobierno. Nosotros realizaríamos otras acciones aquí en Acapulco. Esperamos que 
las obras, tanto en Acapulco, Iguala y Chilpancingo puedan generar alrededor de 10 mil 
empleos”, detalló el funcionario federal. 
(https://grupoenconcreto.com/activacion-del-pmu-en-guerrero-detonara-10-mil-
empleos-sedatu/) 
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Si hay un rebrote, se regresará al confinamiento, 

advierte AMLO 

 

Martes 02 junio 2020 / Redacción 

En Cancún, Quintana Roo, el presidente Andrés Manuel López Obrador se dijo 

satisfecho con lo alcanzado en 18 meses de gobierno, y al retomar sus giras 

como parte de la nueva normalidad, llamó a la ciudadanía a que las actividades 

se reinicien con disciplina y de manera ordenada, porque si hay un rebrote vamos 

a cerrar de nuevo. Al decir cerrar, es recomendar; nada de imposiciones 

autoritarias. 

En su conferencia de prensa matutina en este destino turístico, informó que si 

bien en algunos estados y las principales zonas metropolitanas del país el 

número de contagios es lento, Tabasco –donde estará el viernes– es la entidad 

con más problemas, porque se relajó la disciplina y eso es lo que se está 

padeciendo. 

Asimismo, detalló que 41 por ciento de las 10 mil camas de terapia intensiva con 

ventilador están ocupadas para atender pacientes con coronavirus. 

Al Presidente se le preguntó si, cuando continúa un alto número de contagios, 

era el momento adecuado para retomar sus giras, y también si el incremento de 

movilidad podría generar más infecciones. Respondió que la estrategia ha 

dependido de la opinión de especialistas y médicos, y definió que si los 

ciudadanos mantienen la sana distancia, salen de sus casas con todo el cuidado 

que se necesite, sólo para lo indispensable y respetan las medidas sanitarias, 

poco a poco se regresará a la normalidad. 



Pero si hay un rebrote, aclaró, se regresará al confinamiento para salvar vidas, 

que es lo más importante, pero también si con cuidado vamos regresando a la 

normalidad será algo importante para todos, porque se mejora la economía 

popular, familiar y nacional. 

En el reporte que presentó dijo que en la Ciudad de México hay una situación 

controlada y con disminución lenta de casos, al igual que en Tijuana y Quintana 

Roo, así como en Sinaloa, aunque no como quisiéramos. 

En Acapulco, donde la semana pasada se incrementó el número de casos, se 

resolvió la falta de camas con ventilador, además de que no se han incrementado 

los contagios, y citó que en Veracruz y Puebla los números van conforme a lo 

proyectado por los médicos, científicos y matemáticos. 

Yucatán continúa a la baja, mientras Campeche sigue como el estado del sureste 

con menos infectados, en contraste con Chiapas, que ha crecido últimamente, 

pero no en una situación alarmante. 

López Obrador ofreció el pésame por los fallecidos durante la pandemia, y 

expresó que el país está consternado, porque conocidos han perdido la vida. No 

son números, no son estadísticas, son personas con familiares. Es bastante el 

dolor que genera una pandemia como esta, pero tenemos que ir hacia delante. 

De los funcionarios presentes en la conferencia, sólo el gobernador de Quintana 

Roo, Carlos Joaquín González, y los alcaldes de Cancún (Mara Lezama) e Isla 

Mujeres (Juan Carrillo), así como el secretario de Seguridad y Protección 

Ciudadana, Alfonso Durazo, usaron cubrebocas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Este año, 80 mil empleos con el Tren Maya: 

AMLO 

 

Martes 02 junio 2020 / Redacción 

En Lázaro Cárdenas, Quintana Roo, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador dio por comenzada la obra del Tren Maya, que, según datos de ONU 

Hábitat citados por el gobierno federal, generará antes de 2030 un total de 945 

mil empleos, de los cuales 46 por ciento serán para los pueblos originarios y que 

el mandatario definió como un proyecto concebido para reivindicar al sureste del 

país. 

El mandatario declaró el arranque de trabajos en el tramo Izamal-Cancún, en 

este municipio, y precisó que, además, se inicia otra relación con las empresas 

privadas en los contratos de obra pública, porque se acabó la ineptitud, 

irresponsabilidad e influyentismo y corrupción en la industria de la construcción. 

Ante la directora general de la empresa que obtuvo el contrato para este tramo, 

Ingenieros Civiles Asociados (ICA), Guadalupe Phillips Margain, recordó que en 

el pasado empresas irresponsables llevaron a la cárcel a presidentes de otros 

países, altos funcionarios, caracterizadas por la irresponsabilidad y la corrupción. 

Señaló que ICA no podrá aumentar el precio de 27 mil millones de pesos ni el 

tiempo de construcción –de 28 meses– pactados en el contrato, que incluye 520 

kilómetros de doble vía férrea y la ampliación a cuatro carriles entre esos lugares, 

de la que esa empresa tiene la concesión hasta 2050.  

Porque ya no hay ampliación (de presupuesto), no es de que hicimos mal los 

cálculos y necesitamos ampliación. Es precio alzado. Y lo mismo en el tiempo. 



Nada de que llovió mucho y no se pudo trabajar. Tenemos que terminar en 

tiempo y en presupuesto. Y claro que se puede. Ahí está el ejemplo de los 

ingenieros militares que construyen el aeropuerto Felipe Ángeles. 

Resaltó que se trata de la primera obra de relevancia en la región y, sobre todo, 

sin contratar deuda. Ponderó que la inversión se realizará con recursos 

obtenidos con la nueva política de no permitir la corrupción y cuidar el gasto, de 

hacer un gobierno austero, sin lujos. Todo lo ahorrado es para este tipo de obras 

y para devolverle al pueblo lo que por derecho y justicia le corresponde. 

Dijo que en la obra este año se crearán 80 mil empleos directos; de éstos, 15 mil 

sólo en el tramo Izamal-Cancún, y en 2021 otros 150 mil. 

Por su parte, el gobernador de Quintana Roo, Carlos Manuel Joaquín González, 

sostuvo que el tren será la herramienta idónea para impulsar el desarrollo 

regional del sureste, del mundo maya, una tarea urgente para abatir la 

desigualdad. 

A mediodía, en la quinta Región Naval, en Isla Mujeres, el Presidente encabezó 

la ceremonia de ascensos, condecoraciones y menciones honoríficas al personal 

de sanidad naval en el marco del Día de la Marina, en un breve acto durante el 

cual no tuvo contacto directo con los efectivos y tampoco hubo entrega física de 

reconocimientos. 

Por la mañana, en la conferencia de prensa en Cancún, expresó el 

agradecimiento de su gobierno al personal médico y de enfermería de la 

Secretaría de Marina que participa para combatir al coronavirus, así como al del 

sector salud, por su entrega, apoyo y solidaridad, por inclusive poner en riesgo 

su vida para salvar la de otros seres humanos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sánchez Cordero se reunirá con gobernadores 

que amenazan con salirse del pacto fiscal 

 

Lunes 01 junio 2020 / Manrique Gandaria 

La Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero comenzara el dialogo con 

gobernadores que amenazan con salirse del Pacto de Coordinación Fiscal 

debido al “mal trato” que recibe en términos de los recursos que se les asignan 

en el presupuesto. 

Los gobernadores de Coahuila (PRI), Jalisco (MC), Tamaulipas (PAN), Nuevo 

León (Jaime Rodríguez Calderón), Durango (PAN), han pedido la revisión del 

pacto fiscal en donde se privilegie que cada entidad cobre los impuestos que 

ahora son federales y que de esa forma sean destinados a temas prioritarios 

como la Salud. 

Al dictar, de manera virtual la conferencia: “La gobernabilidad en tiempos del 

Covid-19” en el colegio de profesores de derecho penal en la UNAM, el 

subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, detalló que se está poniendo 

atención al tema de la revisión del pacto fiscal, tema que debe ser debatido entre 

todos porque forman parte de la realidad nacional. 

Existe dijo, una coyuntura que se ha venido presentado en sexenios anteriores, 

la revisión del pacto fiscal, hay unos (gobernadores) que quieren excluir del 

pacto. “Esta semana la secretaria Olga Sánchez Cordero convocado a siete 



gobernadores para comenzar la dinámica de debate y conocer los pros y contras 

en este tema”. 

El subsecretario sostuvo que este tema viene con una amalgama histórica de lo 

que significa nuestro federalismo, siempre hay que regresar a la historia 

constitucional, a la lucha política del porque han sucedió las cosas en nuestro 

país y porque en algunos caso no es prudente no es indicado salirse de un pacto 

fiscal. 

“Más que un beneficio, hoy el pacto fiscal parece una bandera política y me 

parece que en este momento el oportunismo político está en otra agenda, hoy la 

gran oportunidad que tenemos es resolver el tema de la pandemia y habrá 

agenda para atender el resto de los asuntos”, dijo el subsecretario. 

Recalco que se platicara con los gobernadores sobre la distribución del 

presupuesto ya que pareciera que no están tomando en cuenta a los municipios, 

“las miles formas de México se viven en los municipios, se debe reforzar la base 

de la organización política del país que es el municipio, donde esta la 

recaudación”. 

Asimismo adelanto que se esta revisando las elecciones tanto del próximo año, 

y las dos que se cancelaron este año, la de Coahuila e Hidalgo. Las elecciones 

federales intermedias por primera vez se va a estrena la modificación legal de 

reelección de legisladores, 500 a nivel federal pero también habrá elecciones 

para el cambio de gobernadores. 

Acoto que son cambios de gobierno en los cuales tiene que diseñar si existirá el 

suficiente presupuesto, o si nos encontraremos en situación sanitaria. 

“En otros países han adoptado otras estrategias a través de sistemas magnéticos 

, firma electrónicas y correo por eso el INE tiene una preponderancia importante 

para garantizar la democracia”. 

Incluso dijo que si la pandemia no permite el desarrollo de las elecciones, se 

tendrá que buscan un mecanismo para sustituirlo, tal vez con gobiernos 

provisionales. 

Por otra parte y previendo las protestas sociales derivado de las crisis que dejara 

la pandemia del Cpvid-19, la Secretaria de Gobernación diseña un diagnostico 

de todos los problemas sociales identificando por zonas del país, e identificar las 

organizaciones que vengan a manifestarse a la Secretaria de Gobernación, 

donde la mayoría de los conflictos tendrán que ver con los temas económicos. 

El objetivo, de acuerdo al subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, es 

evitar la protesta social como ha ocurrido en Brasil y en Estado Unidos. 

“Estamos previniendo las protestas sociales, no queremos llegar a una situación 

así y mucho menos por motivo y abuso del ejercicio de la fuerza existe un 

protocolo de uso de la fuerza, se debe ocupar para mantener el orden y no para 

abusar”. 
 

 
 
 
 
 
 



 

Gobernación trabaja en problemas que 

enfrentaremos después de la crisis: Peralta 

Martes 02 junio 2020 / Víctor Ballinas 

La Secretaría de Gobernación diseña un diagnóstico de todos los problemas por 

zonas del país, por municipios, por temas, para que una vez que se tengan 

identificadas a las organizaciones que se manifestarán en las capitales de los 

estados, o la del país, tengamos un pie adelante de la solución de los mismos. 

De una u otra forma tendremos que solucionarlos, informó el subsecretario de 

Gobierno de esa dependencia, Ricardo Peralta. 

La mayoría de los conflictos, subrayó el funcionario, tendrán que ver con el tema 

económico, ésa es la gran afectación nacional y mundial que ha causado la 

pandemia del Covid-19. En la Secretaría “estamos previendo las posibles 

demandas sociales que surgirán sin duda, como están surgiendo en otras partes 

del mundo. Como ahora están sucediendo, coyunturalmente, protestas que 

seguramente no se las esperaban en esa magnitud, y menos en la pandemia, en 

Estados Unidos. 

Nosotros no queremos llegar a una situación así y mucho menos, por el motivo 

del abuso del ejercicio de la fuerza, como ocurrió en EU. En México existe un 

protocolo para el uso legítimo de la fuerza, el uso legítimo de la violencia es algo 

que existe a escala mundial, y existe en nuestro país; sin embargo, se debe 

ocupar precisamente para mantener el orden, no para abusar del ejercicio del 

poder, sostuvo. 

Al participar en la conferencia virtual La gobernabilidad en los tiempos del Covid, 

organizada por el Colegio de Profesores de Derecho Penal de la Facultad de 

Derecho de la UNAM, Peralta refirió: existe en este momento una coyuntura que 

se ha venido presentado año con año, incluso en sexenios anteriores, que es la 

revisión del pacto fiscal. Hay la iniciativa de gobernadores de excluirse del pacto 

fiscal, en lo personal considero que se deben debatir todos los temas nacionales, 

no se debe excluir ninguno por espinoso que sea, ya que forma parte de nuestra 

realidad nacional. 

Precisamente, abundó el funcionario, esta misma semana la titular de la 

Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, “convocó a los siete 

gobernadores –que han hecho la propuesta– para comenzar el debate. 

Conociendo los pros y contras de pertenecer a un pacto fiscal, viene una 

amalgama de lo que significa nuestro federalismo, siempre hay que regresar a 

nuestra historia constitucional, a la lucha política, histórica, de por qué han 

sucedido las cosas en el país. Más que un beneficio, parece una bandera política 

y en este momento el oportunismo político está en otra agenda”.  



El subsecretario aseveró: hoy la gran oportunidad que tenemos como país, en 

principio, es resolver esta problemática del Covid-19, y ya habrá agenda para 

resolver el resto de los asuntos en gobernación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Cómo fue el día 1 de la ‘nueva normalidad'? Se 

llenaron los tianguis, calles y mercados 

 

Martes 02 junio 2020 / Amílcar Salazar 

Las aglomeraciones, la venta de bebidas alcohólicas, antibióticos, animales, y 

protestas formaron parte del primer día de la nueva normalidad en la Ciudad de 

México, y una normalidad vieja conocida para los mercados de Tepito, Sonora, 

Lagunilla y Merced, donde el COVID-19 se redujo a un pretexto para vender 

cubrebocas y gel sanitizante. 

La movilidad de la capital fue percibida en el tránsito vehicular sobre avenidas 

como Reforma o Fray Servando, pero también en las estaciones y vagones de 

metro y Metrobús que abrieron este lunes, cuyos asientos ahora son ocupados 

con rostros cubiertos con tela. 

Pero fue ayer, en el corazón del comercio legal e ilegal, donde se vivieron 

prácticas que no sólo no se detuvieron en los últimos dos meses y una semana 

que duró el periodo de confinamiento, sino que se hicieron evidentes ante el 

cierre de comercios formales y la falta de clientela. Todo bajo el amparo de las 

autoridades. 

En Tepito, una patrulla capitalina sobre Eje 1 Norte emuló un cerco sanitario para 

limitar el acceso a los automovilistas. Hecho sorteado por franeleros, quienes 

orientan a los vehículos a un estacionamiento en Héroes de Granaditas 141.  

En Avenida Aztecas, en cada puesto se vende un cubrebocas, una careta o un 

sombrero, pero quienes los venden no los usan. Son contados los comerciantes 

que siguen la sugerencia de la jefa de Gobierno. 



La clientela es baja, lo que permite apreciar con detalle los productos y ofertas 

de banqueta. Entre ellos; un Brandy Torres 10 o un Absolut Vodka a menos de 

200 pesos, o una cerveza modelo a 25 pesos, para ir bebiendo o para llevar por 

mayoreo. 

Quienes también destacaron en la vendimia fueron los boticarios del mercado, 

quienes lograron poner a disposición del tianguis Dorixina Forte, Ibuprofeno, o 

supuesta Hidroxicloroquina, sustancia que ha tomado relevancia a nivel mundial, 

gracias a Donald Trump. 

A menos de 10 calles, en Avenida del Trabajo, una protesta ilustró que no existe 

igualdad de condiciones para los comerciantes. Cerca de 80 vendedores de la 

plaza del estudiante reclamaron que no los dejan trabajar, mientras que en Tepito 

sí; “Que nos digan cuánto le tenemos que pagar a la señora Sheinbaum”, acusó 

Irma Lazcano, una de las indignadas. 

En el mismo perímetro, en las calles que bordean al popular mercado de La 

Lagunilla, se divisa a un par de jovencitas buscando infructuosamente vestidos 

blancos delante de tiendas de artículos nupciales cerradas, encontrando sólo 

algunos a través de promotores callejeros que rondan las trastiendas. 

Para llegar al mercado de Sonora se requiere tomar una ‘pecera’, 5 pesos por 

escasas 15 calles. Entre bultos de los compradores y trabajadores de la zona, la 

ruta se llena rápidamente, mientras poco a poco se va acortando la sana 

distancia. Un hombre vocifera la ruta y deja en manos de un conductor la unidad 

que es abordada por vendedores de chocolates, quienes prefieren vender que 

robar. 

Al llegar al mercado, ubicado sobre Eje 1 Sur, se puede apreciar una fachada 

custodiada por policías capitalinos, que, aparentemente se encuentra cerrada. 

Pero basta rodear un poco el inmueble para poder adquirir un animal de campo 

con la regulación y los buenos oficios que aparentemente establecieron los 

oficiales de la patrulla MX-936-N1 de Merced-Balbuena. 

La venta de productos para brujería, hierbas para cocina, o animales como 

gallinas, codornices, iguanas, tarántulas, pericos, cotorros, conejos, e incluso 

cabras, se realiza desde las cajuelas de una docena de automóviles y 

camionetas. 

El recorrido concluye en La Merced, donde los puestos intentan mantenerse a 

flote malbaratando frutas, verduras y abarrotes. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Policía capitalina anuncia acciones para regreso 

a la 'nueva normalidad' 

 

Lunes 01 junio 2020 / David Saúl Ávila 

La policía de la Ciudad de México anunció este lunes la puesta en marcha de un 

operativo especial con motivo de regreso a la ‘nueva normalidad’. 

Omar García, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), dijo que 

este plan busca atacar los delitos que más dañan a los ciudadanos tales como 

robo a transeúnte, a cuentahabiente, de vehículo, a negocio, a casa habitación; 

así como violencia contra la mujer e intrafamiliar, extorsión, narcomenudeo y 

combate a giros negros. 

Serán elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Fiscalía 

General de Justicia, quienes coordinados implementarán diversas acciones para 

evitar el repunte de la violencia, a través de cinco ejes primordiales. 

Entre dichas acciones están la realización de operaciones semanales por 

alcaldía dirigidas a la disminución de la violencia y cateos semanales contra el 

narcomenudeo. 

También se buscará fortalecer la capacidad de respuesta y atención a las 

denuncias de violencia contra la mujer, por lo que se destinará un grupo especial 

dedicado al combate de este ilícito; se promoverá la denuncia y se diseñarán 

acciones para atender este tipo de ilícitos.  

Asimismo, se realizarán acciones contra el robo de vehículo con y sin violencia 

y se realizarán cateos en lugares donde se almacenan y se venden piezas 



robadas; además de que se mantienen los trabajados para identificar y 

desarticular células delictivas de estos delitos. 

También se busca implementar, en conjunto con las alcaldías, el cierre de 

negocios donde venden alcohol de manera ilegal, ya que estos puntos son focos 

rojos que fomentan la violencia, riñas, homicidios, violencia en contra de las 

mujeres y provocan accidentes de tránsito. 

Y se realizarán acciones de seguridad para brindar apoyo a usuarios de 

transporte público, por medio de un plan de operaciones de la policía Bancaría y 

Auxiliar, que resguardarán Centros de Transferencia Modal (CETRAM). 

“Permanecerá y se fortalecerá los operativos de robo a transporte público”, dijo 

García. 

Según el mando, se reforzará la presencia policial en zonas comerciales, tiendas 

departamentales y paraderos de transporte, dónde se instalarán, en 

estacionamientos y en el acceso de dichos lugares, lectores de placas y cámaras 

conectadas al C5. 

Además, se fortalecerá la Policía de Proximidad, a través de la generación de 

confianza en la Policía, de un trato directo y cercano. 

Habrá especial atención al combate al narcomenudeo y continuarán con las 

labores de investigación en gabinete y campos orientadas a identificar los grupos 

delictivos que operan en la CDMX. 

También habrá acciones de Control de Tránsito en diversas alcaldías para 

garantizar el desplazamiento libre y seguro de personas y vehículos en la vía 

pública. 

Se realizará Investigación tendiente a detener los objetivos prioritarios y 

principales generadores de violencia en la capital y su judicialización, esto con el 

fin de debilitar grupos delictivos. 

Finalmente, se mantendrá un programa contra la extorsión telefónica y cobro de 

piso. 

 

Patrullas de la SSC difunden mensaje sobre nueva normalidad 

 

A partir de este lunes la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad 

de México enviará un mensaje a la población con motivo del regreso a la nueva 

normalidad. 

Dicho mensaje se hará llegar a los capitalinos mediante los altoparlantes de las 

patrullas que recorren las calles de la ciudad. 

En el mensaje de apenas 22 segundos se advierte que en la Ciudad de México 

aún estamos en semáforo rojo y recomienda mantener el autoconfinamiento y 

aplicación de medidas de higiene. 

“Estamos en semáforo rojo, en este momento es mejor quedarse en casa, si 

tienes que salir te recomendamos usar cubrebocas, mantenerla sana distancia, 

lavarte las manos o usar gel antibacterial”, dice el audio. 

Finalmente pide a la población protegerse y proteger a los demás. 

Con este ya suman tres mensajes de este tipo que emite la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana durante la emergencia sanitaria por la pandemia del 

COVID-19. 
 



 

COVID-19 deja sin trabajo a 12.5 millones de 

personas en México 

 

Martes 02 junio 2020 / Cristian Téllez 

Los estragos en la actividad económica por la pandemia del coronavirus y las 

medidas de confinamiento ocasionaron la pérdida de 12.5 millones de trabajos 

en México durante abril, según datos del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) publicados el lunes. 

De acuerdo con los resultados de la primera Encuesta Telefónica de Ocupación 

y Empleo (ETOE), la población ocupada en el país bajó de 55.7 millones en 

marzo de este año, a 45.4 millones en abril. 

“Dicho y hecho. Hace unas semanas dije que era muy probable que se perdiera 

más empleo informal que formal. La ETOE confirma que en abril se perdieron 

2.1 millones de empleos formales versus 10.4 millones de informales”, escribió 

Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México, en su cuenta de Twitter. 

Señaló que, para dimensionar la magnitud del impacto, hay que considerar la 

‘brecha laboral’, que sobrepasó el 50 por ciento de la fuerza laboral potencial, 

mayor al 20 por ciento de marzo, y considera además del desempleo, al 

subempleo, y a la Población No Económicamente Activa (PNEA), pero disponible 

para trabajar. 

En total, la Población Económicamente Activa (PEA, ocupados más 

desocupados), pasó de 57.4 en marzo a 45.4 millones en abril.n 



El Inegi señaló que “esta disminución representa una variación a la baja de 12 

millones de personas económicamente activas, principalmente por encontrarse 

en un estado de suspensión laboral temporal ocasionado por la cuarentena”. 

“Es importante subrayar que se trata de una suspensión sin percepción de 

ingresos de por medio y sin certeza de si se mantiene el vínculo laboral o de 

retorno al trabajo”, señaló. 

Edgar Vielma, director general de Estadísticas Sociodemográficas del Inegi, 

explicó que “el cambio en el mercado laboral, en la PEA, se derivó de la caída 

en el personal ocupado y no en la desocupación. Por tal motivo, estos 

trabajadores se fueron directamente a la Población No Económicamente Activa”. 

 

 

 

 



Las razones 

 

Gabriel Pérez del Peral, profesor de la Escuela de Gobierno y Economía de la 

Universidad Panamericana, señaló que la caída en la fuerza laboral tuvo que ver 

con el cierre de las cadenas de suministro y la caída en el turismo, lo que tuvo 

un fuerte impacto en el empleo. 

Añadió que, “en tercer lugar, el paro de las actividades no esenciales en el país 

fue un factor muy importante y por último, el confinamiento de las familias 

mexicanas en su hogar hizo que se cayera el consumo interno, bajando la 

producción y afectando al empleo”. 

“El efecto en el empleo por parte del coronavirus en México es catastrófico, y 

gran parte de la pérdidas de empleos es debido a que las medidas de apoyo por 

parte del gobierno mexicano fueron insuficientes para las microempresas para 

poder preservar el empleo”, mencionó Elías Micha, director de TallentiaMX, 

agencia experta en el mercado laboral. 

El Inegi añadió que la población ocupada pasó de 5.1 millones de personas en 

marzo de 2020 a 11 millones en abril del mismo año, equivalente a una tasa de 

subocupación de 25.4 por ciento. 

El valor en el mes de abril se traduce en un incremento de 5.9 millones de 

personas subocupadas, esto es, 16.3 puntos porcentuales más respecto a 

marzo. Mientras que la población desocupada, es decir, la que no tiene trabajo 

manifestando al mismo tiempo que realizó acciones de búsqueda de empleo, en 

abril de 2020 se estimó en 2.1 millones de personas, equivalente a 4.7 por ciento 

de la Población Económicamente Activa (PEA). 

Una tasa superior en 1.7 puntos porcentuales respecto al mes inmediato anterior 

y en 1.2 puntos porcentuales mayor a la de abril del año pasado. 

En su reporte, el Inegi añadió que la población no ocupada con disponibilidad 

para trabajar, pero sin buscar activamente un empleo, pasó de 5.9 millones en 

marzo, a 20 millones de personas en abril, lo que equivale a un incremento de 

24.5 puntos porcentuales. 

Agregó que, “dichas personas, en su mayoría, están a la espera de volver a 

retomar sus actividades”. 

De esta cantidad, 11.3 millones de personas dejaron de trabajar debido a la 

suspensión temporal de su trabajo sin recibir pago, ocasionado por la 

cuarentena. 

En contraste, la Tasa de Informalidad Laboral se situó en 47.7 por ciento, cifra 

menor en 8 puntos porcentuales comparado con la del mes previo. En personas 

implicó una baja de 31 a 20.6 millones, 10.4 millones menos, de acuerdo con los 

resultados de la ETOE. 

“El sector informal ha sido la alternativa para las familias mexicanas para obtener 

ingresos. Durante el paro de la economía, también ha sufrido de la pérdida de 

empleos por la emergencia sanitaria”, señaló María Ayala, coordinadora de 

investigación de Acción Ciudadana contra la Pobreza.  

“La población informal salió del mercado de trabajo siendo ahora población no 

económicamente activa con disponibilidad para trabajar. Esta disminución 

también refleja la suspensión temporal de actividades y la espera de retomarlas”, 

aseveró el organismo. 



 

INE definirá reglas para reelección 

 

Martes 02 junio 2020 / Bertha Becerra 

Luego de que la reforma para regular la reelección se quedara en la congeladora 

en el Senado debido al Covid-19, será el Instituto Nacional Electoral (INE) el que 

determine las reglas para la reelección de cargos de elección popular, dijo el 

consejero presidente, Lorenzo Córdova. 

“Pasó lo que no se quería: no hay ley reglamentaria; no obstante, las normas las 

pondrá el INE. Y aunque no era lo ideal, no es la primera vez que el Instituto lo 

haga”, dijo durante su participación en el encuentro virtual del Grupo de Trabajo 

Plural por la Igualdad Sustantiva de la Cámara de Diputados. 

Córdova Vianello explicó que en estas reglas que emita el INE, debe de 

garantizarse el derecho tanto de reelección como de paridad de género en las 

candidaturas. 

“Porque competir la reelección es un derecho de las y los legisladores electos, 

no una decisión de los partidos”. 

En este encuentro se acordó continuar el impulso de dicha armonización en los 

Congresos estatales. 

Comentó que, independientemente de la homologación legislativa, el INE emitirá 

lineamientos generales y una facultad de atracción para garantizar que los 

estados cumplan con la reforma federal. También se estableció una mesa de 

trabajo para aportaciones sobre el tema. Se comentó sobre la función que tiene 

el Procedimiento Especial Sancionador en cuanto a la violencia como delito 

electoral. 
 

 



 

El primer día de la nueva normalidad, casi como 

cualquiera antes del Covid 

 

Martes 02 junio 2020 / Laura Gómez Flores, Bertha Teresa Ramírez, Sandra Hernández 

García y Alejandro Cruz Flores 

En el primer día de la nueva normalidad, la Ciudad de México registró un 

incremento en la movilidad de vehículos y personas, con mayor número de 

usuarios en el Metro, 500 mil, según cifras oficiales, lo que provocó 

aglomeraciones y tránsito intenso en vialidades principales; mientras el reinicio 

de actividades esenciales, como en el sector de la construcción, fue discreto, 

aunque hubo grandes obras que se reactivaron, como la torre Mítikah, en Xoco. 

Pese a que la ciudad continúa en semaforo rojo, se observó mayor número de 

personas fue en el Sistema de Transporte Colectivo Metro, donde, a diferencia 

de la semana pasada, los trenes iban llenos, como fue el caso de la línea 1, que 

va de Pantitlán a Observatorio, incluso con personas que viajaban de pie, sin 

que hubiera acciones para dosificar el ingreso de usuarios en andenes y 

convoyes. 

Aunque en el transcurso del día hubo menos pasajeros, se pudo observar que 

en los convoyes no había un sólo asiento desocupado. Eso sí, la mayoría de los 

usuarios usaban cubrebocas, aunque no guardaban la sana distancia.  

Una situación similar se observó en la línea 3, que va de Indios Verdes a 

Universidad, donde además se reportó que un hombre de 58 años de edad 

presentó dificultad para respirar, por lo que fue llevado a un hospital. 



En medio de esa situación, el Metro y el Metrobús iniciaron la campaña Callados 

prevenimos el contagio, con la que se pide a los pasajeros no hablar, con el 

propósito de disminuir la emisión de gotas microscópicas de saliva que se 

generan al hablar, y que podrían ser factor de contagio en espacios cerrados. 

En el Metrobús hubo menos afluencia de pasajeros, y en estaciones, como El 

Caballito, de la línea 7, que corre sobre Paseo de la Reforma, los elementos de 

seguridad poco o nada hacían por asegurar que se mantuviera la sana distancia. 

Mientras en Periférico, Eje 5 y Viaducto, desde muy temprano se registraron 

largas filas de coches, aunque el tránsito fue fluido; mientras en Paseo de la 

Reforma se registró baja circulación de vehículos. 

En cuanto al reinicio de las obras de construcción, fueron pocas las que se 

reanudaron, sobre todo las pequeñas remodelaciones a casas-habitación que se 

pudieron ver en calles como Ámsterdam, en la colonia Condesa. La edificación 

de la torre Mítikah, de 60 niveles, se reanudó ayer con todas las medidas 

sanitarias ordenadas por el gobierno de la ciudad, informó Fibra Uno, 

desarrolladora del proyecto. 

En calles del Centro Histórico, como avenida Juárez, 16 de Septiembre, 

Venustiano Carranza, Corregidora y Jesús María se pudo apreciar una mayor 

presencia de transeúntes y aglomeraciones en establecimientos, como el Centro 

de Atención a Clientes de Telcel ubicado en el Eje Central Lázaro Cárdenas, a 

un lado de la Torre Latinoamericana, donde se apreció una fila de personas sin 

respetar la sana distancia. 

 

Negocios cerrados 

 

La mayor parte de los negocios considerados no esenciales continuaron 

cerrados, lo mismo que en 16 de Septiembre, mientras la calle Madero continuó 

cerrada al paso peatonal. En otras, como Corregidora, la estricta vigilancia 

policiaca impidió el acceso de clientes a negocios abiertos, como ferreterías y de 

venta de bicicletas, considerados como giros esenciales. 

A unos pasos, en la calle de la Alhóndiga, que sí está abierta al paso peatonal, 

un autoservicio ferretero ofrece gel a sus clientes a la entrada, pero no vigila que 

se cumpla la sana distancia, principalmente en las cajas registradoras, donde la 

gente sin ningún cuidado recoge su mercancía. También se vieron tiendas de 

tenis, ropa y paraguas abiertas, aunque no son giros esenciales. 

En Iztapalapa, en los parques hubo grupos de personas haciendo ejercicio o 

paseando a sus perros, con y sin cubrebocas, y sin respetar la distancia de metro 

y medio; mientras en zonas donde solían colocarse tianguistas, los comerciantes 

estacionaron sus camiones donde se arremolinó la clientela para adquirir frutas 

y verduras. En tanto, en algunos mercados de la demarcación el ingreso continúa 

controlado y se mantienen las medidas de higiene, como el uso de gel 

antibacterial. 

En el transporte concesionado la afluencia de pasajeros fue mucho menor. La 

supervisora de la empresa Trepsa, Janeth Casas, señaló que con el ingreso a la 

nueva normalidad pasaron de 18 a 22 autobuses en servicio de la estación 

Chapultepec del Metro hacia el Comité Olímpico Mexicano y el Instituto de 

Migración, pero vamos con un máximo de 22 pasajeros. 



La Zona Rosa registró poca afluencia de transeúntes, quienes aprovecharon 

para comprar café, preguntar por un teléfono de segunda mano en Mixup o 

recoger algún juego solicitado en línea, en la tienda Game Planet ubicada en la 

calle Génova. 

Se vio a repartidores reunidos en jardineras en espera de algún pedido, que 

siguen siendo muy pocos; así como trabajadores de la Secretaria de Seguridad 

Ciudadana, empleados de restaurantes de comida para llevar o de la plaza La 

Rosa, a la cual se ingresa por una rampa de estacionamiento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trump amenaza con usar fuerza militar para 

mitigar las protestas 

 

Martes 02 junio 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Donald Trump declaró ayer que empleará la fuerza militar contra 

ciudadanos de este país para suprimir las expresiones masivas –y en gran parte 

pacíficas– de disidencia al proclamarse como el presidente de la ley y el orden. 

En declaraciones en la Casa Blanca, el comandante en jefe ordenó a 

gobernadores y alcaldes dominar las calles ante las revueltas ocurridas a lo largo 

de la última semana. Si una ciudad o estado rehúsa emprender las acciones 

necesarias para defender la vida y propiedad de sus residentes, desplegaré a 

los militares de Estados Unidos y resolveré rápidamente el problema por ellos, 

advirtió. 

Trump indicó que empleará su autoridad según la Ley de Insurrección de 1807, 

la cual establece que el presidente puede desplegar fuerza militar para suprimir 

insurrecciones, desorden civil y rebelión. Pero, de inmediato, expertos en leyes 

señalaron que esa legislación establece que el Ejecutivo sólo puede darle uso si 

se lo solicitan los gobernadores, y varios de ellos –incluidos los de Nueva York, 

Maryland e Illinois– rechazaron esa opción anoche.  

Mientras hablaba el presidente, fuerzas federales –Servicio Secreto, policía 

militar y hasta fuerzas montadas a caballo– procedieron de pronto a reprimir con 

gas lacrimógeno y balas de goma a cientos de manifestantes que se habían 



expresado de manera pacífica durante horas en las proximidades de la Casa 

Blanca, todo parte de un acto coreografiado de Trump. 

Al concluir sus comentarios, salió de la Casa Blanca a pie rodeado de elementos 

de seguridad y helicópteros sobrevolando, para caminar una cuadra por el 

Parque Lafayette –pasando por donde minutos antes se había expulsado con 

fuerza a los manifestantes– para posar ante las cámaras frente a la histórica 

Iglesia de San Juan con una Biblia en la mano. Después de unas fotos solo, 

invitó al procurador general, Bill Barr, y otros funcionarios –todos blancos– a 

colocarse a su lado para más fotos. 

Poco después, la obispa episcopal de Washington, Mariann Edgar Budde, quien 

supervisa esa iglesia, se declaró indignada, repudió el acto como un abuso de 

símbolos sagrados y antitético a todo lo que representamos, condenó el uso de 

fuerza para expulsar a manifestantes de los alrededores de la iglesia y denunció 

que la Casa Blanca no avisó de la visita. 

Trump, en breves palabras en el Jardín de las Rosas, responsabilizó a 

anarquistas profesionales y a Antifa de las protestas violentas que han golpeado 

salvajemente a gente inocentey advirtió que se pondrá fin ahora mismo a esos 

actos. 

La frase de presidente de la ley y el orden es la consigna que usó Richard Nixon 

para su elección en 1968. 

Horas antes, Trump despotricó contra gobernadores en una teleconferencia en 

la cual –según una grabación filtrada a los medios– les dijo que tienen que 

arrestar a las personas... Tienen que dominar. Si no dominan, están perdiendo 

el tiempo; ellos los van a atropellar, se van a ver como un grupo de imbéciles. 

En otro momento señaló: es un movimiento. Si no lo aplastan, será cada vez 

peor. El único momento en que es exitoso es cuando ustedes son débiles, y la 

mayoría de ustedes lo son. 

En tanto, una autopsia independiente solicitada por la familia de George Floyd 

concluyó –a diferencia de la del forense oficial del condado– que el 

afroestadunidense murió por asfixia que llevó a falta de circulación de sangre al 

cerebro causado por la rodilla del policía blanco sobre su cuello en Minneapolis. 

La familia de la víctima solicitó poner fin a los saqueos y otros actos de violencia. 

 

La ira en las calles 

 

En el séptimo día de protestas masivas contra la violencia racista oficial y la 

brutalidad policiaca detonada por el asesinato de Floyd el lunes de la semana 

pasada, movilizaciones masivas generalmente pacíficas continuaron por todo el 

país: desde Oakland, Nueva York, Minneapolis, Nashville y Portland, hasta 

Birmingham y Filadelfia, entre decenas más, con activistas que afirman que no 

se cansarán de protestar hasta que se logre un cambio real y justicia plena en el 

caso de Floyd. 

Luego de una noche marcada por incidentes violentos, el domingo, entre algunos 

grupos de manifestantes y las autoridades, pintas, saqueos y más, a pesar de 

medidas de control que incluyen toques de queda, se intensificó el debate tanto 

entre manifestantes como entre figuras políticas sobre las tácticas y el uso de 

violencia contra policías y propiedades. 



En Nueva York, el gobernador Andrew Cuomo y el alcalde Bill De Blasio 

anunciaron por primera vez un toque de queda –casi todas las principales 

ciudades del país ya lo habían hecho el fin de semana– para la noche de este 

lunes, después de enfrentamientos y saqueos en las zonas de Soho y en 

Brooklyn. 

La hija del alcalde estuvo entre las arrestadas poco después de que su padre 

insistió en que gran parte de los más violentos no eran residentes de la ciudad. 

Cuomo declaró que se incrementaría el número de policías en la noche de 4 mil 

a 8 mil y que contemplaría activar la Guardia Nacional si eso no era suficiente 

(esto, antes de las palabras de Trump). 

En Washington, las protestas se volvieron cada vez más conflictivas la noche y 

madrugada de ayer, con varios incendios en edificios y estructuras alrededor del 

parque frente de la Casa Blanca: el Servicio Secreto y policía municipal 

salvaguardaron el perímetro de la sede presidencial y finalmente emplearon gas 

lacrimógeno y estallidos de luz y sonido para despejar la zona. Por primera vez 

en la memoria, la Casa Blanca se quedó en la oscuridad al apagar todas las 

luces de la parte que da a las rejas principales en la Avenida Pennsylvania, y el 

presidente mantuvo silencio ante el público. 

Mientras, circulan palabras de hace más de medio siglo que otra vez suenan 

contemporáneas, como las de reverendo Martín Luther King, quien afirmó: los 

disturbios son el lenguaje de los no escuchados y que en 1967 explicó que los 

veranos de disturbios de nuestra nación son causados por los inviernos de 

demora de nuestra nación. Y, mientras Estados Unidos posterga la justicia, 

estamos en la posición de tener estas recurrencias de violencia y disturbios una 

y otra vez. La justicia social y el progreso son los garantes absolutos de la 

prevención de disturbios. 

Más de 5 mil 600 personas han sido arrestadas por todo el país desde que 

estallaron las protestas, según un conteo de la agencia Ap, con Nueva York y 

Los Ángeles con las cifras más altas. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Invitaciones y adjudicaciones directas: la ruta del 

Tren Maya 

 

Martes 02 junio 2020 / Aldo Munguía 

Las adjudicaciones directas de contratos predominan en el Tren Maya, proyecto 

bandero de la actual administración, pese a que el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador prometió en el Plan Nacional de Desarrollo que estos 

procedimientos serían eliminados por considerar que son sinónimo de 

corrupción. 

En esta obra ferroviaria, 45 de los 102 contratos concretados a la fecha han sido 

mediante adjudicaciones directas, lo que significa que 44 por ciento de las obras 

ya tenían ganador antes de licitarse, de acuerdo con una revisión realizada por 

el El Financiero, con base en los datos reportados en Compranet. 

En suma, los 45 contratos por adjudicación directa del Tren Maya representan 

27 mil 849 millones de pesos, lo que significa 39.4 por ciento de los recursos 

erogados en el proyecto que a la fecha ha costado más de 70 mil 771 millones 

de pesos. Según el gobierno, el valor total del proyecto será de 140 mil millones 

de pesos y los recursos se obtendrán del erario. 

Ana Martínez, investigadora del Instituto Mexicano para la Competitividad 

(IMCO), indicó que esta cifra crecería si no se realiza la planeación necesaria, 

con lo cual el proyecto costaría hasta un billón 533 millones de pesos.  

La última adjudicación directa anunciada por el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) fue el tramo 4, otorgado sin concurso a ICA, en un contrato 

confirmado por el gobierno que aún se encuentra pendiente por formalizar, por 

27 mil millones de pesos, el monto más alto de los 102 acuerdos que hasta ahora 

se han celebrado. 



“Tuvo que ser adjudicación directa (el tramo 4), sacar a ICA y meter a otra 

empresa es más complicado. Nos cuesta el derecho de vía, si les hubiéramos 

dicho, ‘quítate porque allí te voy’, hubiéramos tenido que indemnizar (a ICA)”, 

reconoció Rogelio Jiménez Pons, director general del Fonatur, al momento de 

anunciar que daría a dicha constructora el tramo 4, debido a que la empresa 

detenta el derecho de vía de la carretera Kantunil-Cancún, autopista paralela al 

trazo del proyecto ferroviario. 

El director general de Fonatur defendió que la entrega de adjudicaciones directas 

ha sido para contratos ‘pequeños’, por lo que sostuvo que no ha habido lugar 

para la corrupción o para favorecer a una empresa en específico en esta obra y 

agregó que la ONU es un observador del otorgamiento de los contratos, los 

cuales no se pueden prestar a subjetividades porque se realiza un proceso 

técnico de selección. 

El IMCO señaló que proyectos ferroviarios como Tren Maya suelen carecer de 

rentabilidad y constituyen una ‘carga’ para los contribuyentes, que, para el caso 

de este proyecto de infraestructura, deberán asumir el costo total del mismo. 

“El rigor técnico en la planeación y retroalimentación con partes públicas y 

privadas en estos proyectos determina en gran medida el éxito de estos para dar 

beneficios a las sociedades que los construyen y las poblaciones en las que 

pretenden generar crecimiento y desarrollo económico”, señaló la investigadora 

del IMCO. 

Hasta ahora, la empresa más beneficiada, después de ICA, de los contratos sin 

concurso del Tren Maya es Mextypsa, filial de la española Typsa, que obtuvo por 

adjudicación directa los contratos para la ‘Asesoría técnica para la estructuración 

del proyecto integral’ y el ‘Servicio de Oficina de Gestión’ por 632 millones 921.8 

mil pesos.  

Mextypsa, encargada de construir la torre de control del NAIM, cuyo proyecto 

que López Obrador ha calificado de ‘barril sin fondo’, ahora es una de las 

principales contratistas del proyecto ferroviario en el sureste. 

 

Concursos por invitación, la otra vía 

 

Las invitaciones a cuando menos tres empresas es otra de las vías por las que 

Tren Maya ha avanzado: 26 contratos (25 por ciento del total) se otorgaron a 

firmas invitadas por el gobierno. 

En total, 63 millones 342 mil 443 pesos fueron entregados bajo este esquema, a 

través de ‘anteproyectos’ para las estaciones del Tren en Playa del Carmen, y 

Escárcega, además de estudios arquitectónicos y para los pasos de fauna 

necesarios. 

Se han licitado 3 de los 7 tramos que fueron obtenidos por los consorcios por 

Mota-Engil de México, Operadora Cicsa y Gami Ingeniería. El tramo 4 a ICA, el 

quinto será licitado, pero con una ventaja para BlackRock, mientras que los 

restantes los hará el Ejército. 
 

 

 



 

Activación del PMU en Guerrero detonará 10 mil 

empleos: Sedatu 

 

Lunes 01 junio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) entregó al 

gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, el proyecto de la segunda fase 

de rescate del Parque Papagayo y anunció que a través del Programa de 

Mejoramiento Urbano (PMU) realizará el rescate de espacios públicos y 

ampliación y mejoramiento de vivienda en Acapulco, Chilpancingo e Iguala. 

El titular de la dependencia, Román Meyer Falcón, dijo que las acciones serán 

para atender y mejorar la calidad de vida de los habitantes de las colonias 

marginadas y sin acceso a equipamiento y servicios básicos, al mismo tiempo 

de incentivar la reactivación económica con la construcción de obra pública. 

“El presidente tomó al PMU como un mecanismo anticíclico en estos momentos 

tan difíciles de la pandemia, para reactivar la economía local. Estamos muy 

contentos de anunciar aquí con el gobernador, este proyecto en particular del 

Papagayo.  

La idea es poderlo concluir de forma conjunta a finales del año, en coordinación, 

los dos órdenes de gobierno. Nosotros realizaríamos otras acciones aquí en 

Acapulco. Esperamos que las obras, tanto en Acapulco, Iguala y Chilpancingo 

puedan generar alrededor de 10 mil empleos”, detalló el funcionario federal. 

 

Guerrero, con trabajos en puerta 

 

Por su parte, el gobernador de Guerrero hizo un reconocimiento a los trabajos 

que ya se realizan en el Parque Papagayo y apuntó que “está quedando muy 

bonito”. 



“Quiero agradecer mucho al secretario Meyer que esté con nosotros y expresarle 

nuestro agradecimiento  por su disposición en la coordinación que se ha venido 

haciendo; especialmente para el Parque Papagayo de Acapulco y algunas otras 

obras. Expresarle también nuestro reconocimiento y agradecimiento al señor 

presidente de la República por todas las obras que se han hecho en Acapulco y 

las que se van a empezar”, agregó Astudillo Flores. 

Como parte de la segunda etapa de rescate del Parque Papagayo, la Sedatu 

tiene previsto invertir, a través del PMU, 84.9 millones de pesos (mdp) para 

atender la zona de agua (que incluye la explanada de las fuentes, rehabilitación 

de y de la zona restaurantera del lago); deportiva (cancha de básquetbol,  y de 

futbol) y cultural (foro). 

En tanto que el gobierno del estado invertirá 162.8 mdp para la rehabilitación de 

caminos, senderos e infraestructura; la zona de sombra, vegetación y paisaje, la 

zona recreativa, de alimentos y el mejoramiento de la biblioteca; además, de 57 

mdp extra para la atención de la zona social, administrativa y la reserva 

Papagayo, en una tercera etapa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


